



ACCUEIL > OPINIONS > CHRONIQUES

Réservé aux abonnés

Les BRICS contre le dollar: ce n'est pas pour demain

CHRONIQUE. Pékin, Moscou, Brasilia, New Delhi et Pretoria rêvent d'une monnaie commune pour défier le dollar. Pour notre chroniqueur, ils ignorent qu'une monnaie dépend d'institutions qui doivent être fiables



De gauche à droite le Sud-Africain Cyril Ramaphosa, l'Indien Narendra Modi, le Chinois Xi Jinping, le Russe Vladimir Poutine et le Brésilien Jair Bolsonaro – la photo date d'avant l'élection de Lula. Brasilia. novembre 2019. — © Eraldo Peres / AP Photo



Publié le 03 mai 2023 20:04. Modifié le 10 juin 2023 18:26.

in f y 🕖

La Chine et la Russie se sont mises d'accord pour régler leurs échanges en renminbi, la monnaie chinoise. Le président brésilien s'est joint à cet accord et pousse pour que les BRICS (Brésil, Russie, Inde, Chine et Afrique du Sud) mettent fin à la domination du dollar. Dans la foulée, une vingtaine de pays ont indiqué leur souhait de rejoindre les BRICS. Il n'en fallait pas plus pour que réapparaissent les prédictions selon lesquelles cette fois, ça y est, le dollar va tomber de son piédestal. Encore une fois, ces espoirs seront déçus.

Lire aussi: Les pays émergents ne veulent plus dépendre de l'Occident

Publicité

2ème pilier : l'utilisation de la performance

La performance générée par les placements est essentielle dans le financement des caisses de pension.

En savoir plus

Certes, les BRICS ont pris du poids dans l'économie mondiale. C'est une excellente chose que les quelque 3 milliards d'habitants de ces pays, presque la moitié de l'humanité, sortent de la misère. D'un point de vue commercial, pour les pays développés, ce sont des marchés en expansion qu'ils sont ravis d'avoir comme clients et fournisseurs. Mais il faut garder en tête les ordres de grandeur. Le poids des BRICS dans le PIB mondial est de 26%, contre 62% pour les pays développés. On cite parfois le PIB corrigé des pouvoirs d'achat, pour lequel les parts sont de 32% et 46% respectivement, mais ces chiffres prennent en compte ce que les habitants peuvent consommer et produire, mesuré en prix locaux, pas les moyens de paiement dont ils disposent sur la scène internationale. Les prix locaux sont bas car les BRICS sont encore pauvres: leur PIB moyen par tête est égal à 12% de celui des Etats-Unis. La Chine exporte 18% du total mondial des produits manufacturés, contre 14% pour l'Union européenne et 10% pour les Etats-Unis. Pour ce qui est de l'exportation des services commerciaux, la Chine pèse 8% contre 25% pour l'UE et 16% pour les Etats-Unis. Les autres BRICS arrivent loin derrière. Autrement dit, le poids économique des BRICS est très loin d'être dominant, pour l'instant du moins.

Ces chiffres montrent que les BRICS ne peuvent pas sérieusement menacer la suprématie du dollar. Mais ce n'est pas vraiment ce qu'ils cherchent. Leur intention est de faire sortir de la zone dollar (dans laquelle j'inclus tous les pays développés) une partie substantielle du monde. C'est ce que traduisent les récents accords. Ils veulent aussi concurrencer le Fonds monétaire international et la Banque mondiale, qu'ils considèrent comme une émanation des pays riches, Etats-Unis en tête. Pour cela, les BRICS ont créé en 2015 des institutions qui consentent des prêts. Les sommes annoncées sont plus que modestes et ces institutions semblent avoir trouvé peu de preneurs, parce que la majorité des clients potentiels de ces institutions souhaitent obtenir des dollars, car c'est le dollar qui permet de payer la majorité des factures internationales.

Une autre chronique: Le faux club de la paix de Lula (et des BRICS)

Surtout, les ambitions des BRICS ignorent ce qu'est une monnaie. C'est un moyen de paiement, que l'on stocke pour s'en servir quand on en a besoin. Où peut-on stocker des dollars? Dans les institutions financières des pays avancés, qui sont (relativement) solides et régies par des systèmes juridiques fiables et stables. Et on peut sortir et transférer ces dollars d'un simple clic sur internet. Où peut-on stocker du renminbi? En Chine, y compris à Hong Kong. Les grandes banques chinoises sont étatiques, le système juridique est occulte, la législation est capricieuse, et les sorties de capitaux sont étroitement contrôlées. Je n'ose même pas évoquer le rouble russe ou la roupie indienne. C'est peut-être la raison pour

laquelle les BRICS envisagent de créer ensemble une nouvelle monnaie, mais une monnaie ne vaut que ce que les autorités peuvent garantir, ce qui demande des institutions fiables. Il suffit de regarder ce que la construction de l'euro a exigé pour comprendre que ce projet est irréaliste.

Finalement, la seule menace qui plane sur le dollar est l'habitude des Etats-Unis à l'utiliser comme une arme politique. Les BRICS et les pays sanctionnés essaient de se passer du dollar dans leurs relations commerciales. C'est une forme de troc, et le troc est tellement peu pratique que l'on a inventé la monnaie à l'Age du fer.

Chronique précédente: Lutte contre le changement climatique: la fin des errements?

NOS LECTEURS ONT LU ENSUITE



A 92 ans, le milliardaire américain George Soros a passé la main à son fils, qui se veut «plus politique» Publié le 12 juin 2023 03:23. Modifié le 12 juin 2023 07:28.



Les pays en voie de développement menacés par la hausse des taux Publié le 07 juin 2023 21:22. Modifié le 10 juin 2023 15:11.



Les exportations de la Chine plongent, une première depuis février

Publié le 07 juin 2023 09:14. Modifié le 07 juin 2023 11:55.



La SEC intensifie son offensive contre les cryptos

Publié le 06 juin 2023 20:57. Modifié le 10 juin 2023 16:11.



Un ministre du Qatar à la présidence de la Conférence internationale du travail

Publié le 05 juin 2023 14:42. Modifié le 05 juin 2023 16:48.



Avec 4,35 milliards de passagers en 2023, l'aviation s'attend à tutoyer le record de 2019

Publié le 05 juin 2023 10:13. Modifié le 10 juin 2023 17:04.

LE CHOIX DE LA RÉDACTION

Entre l'UDC et la Russie, une bonne relation malgré la guerre en Ukraine

Publié le 17 juin 2023 07:29. Modifié le 17 juin 2023 15:53.

Gino Mäder, le coureur amoureux des neiges éternelles

Publié le 16 juin 2023 20:58. Modifié le 17 juin 2023 15:53.

Qui est Moon, fière représentante genevoise de «Drag Race France»?

Publié le 16 juin 2023 20:56. Modifié le 17 juin 2023 15:53.

ARTICLES LES PLUS LUS

- 1 Quand les Françaises bousculent les entreprises suisses
- 2 L'armée ukrainienne a repris «plus de 100 kilomètres carrés» en une semaine
- Benjamin Millepied se prend les pieds dans le tapis de «Carmen»
- 4 Un TGV va relier Lausanne à Marseille et des trains de nuit pourraient faire halte à Genève
- La grève des femmes de Suisse expliquée à celles et ceux qui n'ont encore rien suivi
- 6 La région russe de Belgorod rattrapée par «l'opération spéciale» de Vladimir Poutine
- $\,7\,$ Grève féministe du 14 juin: 300 000 personnes sont descendues dans la rue
- $8 \quad \text{``Nous avançons''}, affirme l'armée ukrainienne$